

Industrialización  
con sustitución de  
importaciones



P.2

Centro de  
Almacenamiento y  
Transformación de  
Granos en el Gran  
Chaco de Tarija



P.3

Autoridades  
originarias  
inspeccionan la  
Planta de Camélidos  
de Oruro, en Turco



P.6

# BOLIVIA PRODUCE

Boletín N° 22

[www.produccion.gob.bo](http://www.produccion.gob.bo)

Año 4 • mayo de 2024

## Presidente Luis Arce inaugura Planta de Almacenamiento y Transformación de Cereales más grande de Bolivia

P.4-5



Entrada folclórica del Señor Jesús del Gran Poder generó Bs475,1 millones y creció en 9% más que el 2023



P.7



ESTADO PLURINACIONAL DE  
**BOLIVIA**

MINISTERIO DE DESARROLLO  
PRODUCTIVO Y ECONOMÍA PLURAL

## Industrialización con sustitución de importaciones



En el marco del Plan de Desarrollo Económico y Social 2021-2025 **"Reconstruyendo la Economía para Vivir Bien, Hacia la Industrialización con Sustitución de Importaciones"** en los últimos años, el Estado boliviano adquiere un rol estratégico no solo como orientador del desarrollo nacional, sino también como actor protagonista en el impulso a la producción agrícola para otorgar beneficios a

los productores, fomentar la producción agropecuaria, facilitando la provisión de insumos, asistencia técnica a los productores, acompañamiento al proceso productivo y mejorar los niveles de seguridad alimentaria en Bolivia.

La Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos-EMAPA del Estado Plurinacional de Bolivia, que se ha consolidado desde la gestión 2007 como un brazo

operador de la política pública de seguridad alimentaria y soberanía productiva, está fortaleciendo la estructura de la matriz productiva del sector estratégico generador de empleo y con alto potencial productivo.

EMAPA ha tenido significativos resultados en el apoyo a la producción de alimentos estratégicos principalmente trigo, maíz y soya, estabilizando precios y

abastecimiento al mercado interno y generación de excedentes con orientación exportadora, siempre con la premisa **"el mercado interno es primero y exportar los excedentes"**.

Es por ello que EMAPA, como parte de su programa de acciones, ha identificado la necesidad de realizar el proyecto de la Planta de Almacenamiento y Transformación de Cereales en el

municipio de Viacha, una región en plena industrialización del departamento de La Paz, desde esta región se atebdera la creciente necesidad de acopio, almacenamiento y transformación de granos en el occidente del país, a partir del incentivo a la producción agrícola y la consolidación de la Reserva Estratégica de Alimento, impulsado por el Gobierno del Estado Plurinacional de Bolivia.



## Centro de Almacenamiento y Transformación de Granos en el Gran Chaco de Tarija

El pasado 13 de abril, la comunidad el Algarrobal del municipio de Yacuiba, vistió sus mejores galas para recibir al presidente Luis Arce, que, junto al ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca, dirigentes regionales y organizaciones sociales e indígenas, inauguraron el Centro de Almacenamiento y Transformación de Granos con una inversión de Bs122 millones.

*"Este Centro de Almacenamiento y Transformación de Granos es la primera planta que pone el dedo en la llaga dentro la cadena productiva para hacer del Gran Chaco, una región económicamente pujante para el país",* afirmó el presidente Luis Arce.

La autoridad explicó que el proyecto de mejora de suelos, gracias a los aportes científicos de consultores contratados por el Banco de Desarrollo Productivo-DBP, está referido a la agronomía de precisión, consistente en la producción de 18 toneladas por hectárea de maíz.

*"Mejoraremos los suelos para una mejor producción, esa tecnología queremos traerla al Gran Chaco para que produzca en esas*

*magnitudes, es ciencia al servicio del productor, ese es el papel del Gobierno nacional",* subrayó la autoridad.

El Gran Chaco será una región próspera toda vez que el Centro de Almacenamiento y Transformación de Granos, tendrá una segunda fase con la Planta de Alimento Balanceado que garantizará la seguridad alimentaria.

El titular de esta cartera de Estado, Néstor Huanca, dijo que la capacidad de producción del Centro de Almacenamiento de Granos es de 36 mil toneladas métricas de almacenamiento de grano.

*"La provincia Gran Chaco del departamento de Tarija ingresa al proceso de industrialización con sustitución de importaciones, nuestro presidente industrializador Luis Arce, con una mirada rumbo al Bicentenario de Bolivia, entrega este moderno Centro de Almacenamiento y Transformación de Granos",* dijo la autoridad.

Explicó que esta obra es el sueño anhelado del Gran Chaco boliviano por su potencial agrícola, que dinamizará la economía de toda la región.

*"Comenzamos la cosecha de nuestras Plantas Industriales que garantizarán el crecimiento económico de nuestro país",* subrayó al explicar que Bs85,7 millones fueron destinados a la construcción del Centro y Bs36,3 millones para capital del trabajo inicial en la Planta haciendo un total de Bs122 millones.

El departamento de Tarija produce 149 mil toneladas métricas de maíz al año y Yacuiba es el mayor productor con 70 mil toneladas métricas que representa el 47%, le sigue el municipio de Entre Ríos con 34 mil toneladas métricas, Caraparí con 22 mil toneladas métricas.

El Centro de Almacenamiento de Granos, junto a un paquete de 150 plantas industriales ubicadas estratégicamente en todo el territorio nacional, forma parte de las obras del Bicentenario rumbo al 2025.

*"Es el sueño más grande del Chaco tarijeño hecho realidad, los agricultores hemos confiado en el proceso de industrialización",* dijo José Luis Ábrego ejecutivo regional.

Por su lado, Eusebio Fernández, productor agrícola, celebró la flamante obra que fue calificada de "un gran proyecto". "Estoy contento de ser vecino de esta magnífica obra que beneficiará a la comunidad de El Algarrobal", testimonió.

Arropado por los estudiantes de las Escuelas Superiores de Formación de Maestros-ESFM, juventudes, organizaciones sociales e indígenas, el presidente Luis Arce, junto al ministro Néstor Huanca, recorrió las instalaciones de la moderna infraestructura.

Del total de 150 plantas industriales, el Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural tiene a su cargo 63 en las que invierte Bs11.274 millones.

***"El proceso de industrialización con sustitución de importaciones avanza, la piedra fundamental que pusimos el pasado año ha crecido, aquí está nuestro Centro de Almacenamiento y Transformación de Granos hecho realidad".***

Luis Alberto Arce Catacora  
Presidente Constitucional de Bolivia

Los Plantas de Almacenamiento y Transformación de Cereales que construye el Gobierno del presidente Luis Arce (dos en el departamento de Santa Cruz, 3 en el departamento de La Paz y uno en Tarija tienen el objetivo de fortalecer y garantizar la seguridad alimentaria de las y los bolivianos.

- Apoyar a los productores, adquiriendo el grano a precio y peso justo.

- Almacenar trigo y transformarlo en harina para abastecer la demanda potencial del consumo de la región y el país.

- Aumentar las reservas estratégicas de trigo para una producción continua de harina de esta manera abastecer y comercializar el producto en el mercado nacional a precio y peso justo.

- Generar empleo directo e indirecto en las distintas regiones.

- Contribuir al desarrollo económico local y regional.



**CAPACIDAD DE PRODUCCIÓN**

- 36.000 TM de almacenamiento estático de trigo y maíz en seis silos

**PRODUCTOS**

- Beneficiado de granos
- Almacenamiento de granos

**EMPLEOS**

38 directos  
238 indirectos

**BENEFICIARIOS**

400 familias productoras



# Presidente Luis Arce inaugura Planta de Almacenamiento y Transformación de Cereales

Con una inversión de Bs182 millones, el presidente Luis Arce, inauguró la Planta de Almacenamiento y Transformación de Cereales más grande de Bolivia, emplazada en 70 mil metros cuadrados, en el municipio Viacha capital de la provincia Ingavi del departamento de La Paz.

Esta es la segunda planta industrial dentro del proceso de industrialización con sustitución de importaciones que emprende el Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, liderada por el presidente Luis Arce y David Choquehuanca.

*"Vamos a producir nuestro propio fideo con harina paceña y vamos a tener nuestro aji de fideo paceño. Estamos apuntando a esta industrialización que nos enorgullece, que nos hace hinchar el pecho porque esto hermanas y hermanos, debiéramos haberlo hecho mucho tiempo atrás, estaba en el modelo económico la industrialización",* subrayó el presidente Luis Arce, que llegó a Viacha arropado por organizaciones sociales, indígenas y campesinos de la región altiplánica.

Durante más de tres años de gestión de Gobierno de Luis Arce, se han garantizado recursos por más de Bs29 mil millones para la implementación de más de 150 plantas industriales en todo el territorio nacional.

## PRESIDENTE LUIS ARCE: "ASÍ SE MANEJA LA ECONOMÍA"

En medio de unos gigantescos silos en la extensa planicie del municipio de Viacha, el presidente Luis Arce fustigó a la derecha y a los ex presidentes de Estado neoliberales con un mensaje contundente: *"Así se maneja la economía, neoliberales"*.

*"Ahora quieren levantar la cabeza, esa derecha quiere levantar la cabeza y quieren enseñarnos a manejar el Estado, a manejar la economía: ¡así se maneja la economía, neoliberales, con obras, con industrialización!"* subrayó Arce.

Hace dos años, junto al Ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca, se puso la piedra fundamental de esta obra que hoy es una realidad y que incentivará, años, iniciábamos obras, y hoy esa semilla es una realidad, aquí está su Planta de Almacenamiento y Transformación de Cereales", destacó Arce en un masivo acto en instalaciones de la planta que también incentivará la siembra de trigo en las provincias Ingavi, Gualberto Villarroel, Aroma, Loayza, Omasuyos, Inquisivi, Larecaja, Muñecas, Camacho, Manco Kapac, Pacajes, Los Andes.

*"Con esta Planta de Almacenamiento y Transformación de Cereales, el municipio de Viacha entra decididamente en la etapa de industrialización del país, con esta Planta incentivaremos la producción de trigo en nuestro departamento y departamentos aledaños a La Paz. Habrá mercado seguro para que los productores vendan su trigo a EMAPA"*

Luis Alberto Arce Catacora  
Presidente Constitucional de Bolivia

## NÉSTOR HUANCA: LAS PIRHUAS DE NUESTROS ABUELOS, HOY SON GRANDES SILOS METÁLICOS

El ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca, dijo que la Planta de Almacenamiento y Transformación de Cereales de Viacha tiene capacidad de almacenamiento estático de 41.000 toneladas métricas, 300 toneladas métricas de molienda de trigo por día, seis toneladas métricas de pastas y fideos por día.

Producirá harina 'triple cero' requerida para la elaboración de pan de batalla y harina de trigo 'cuatro cero' para la elaboración de fideos como ser el tallarín y espagueti que ingresarán a los supermercados EMAPA a precio y peso justo.

*"Hermano Presidente, en su momento cuando iniciamos esta obra,*

*con la piedra fundamental, prometimos concluirla lo antes posible. Hoy de cara al pueblo, cuando estamos encarando el proceso de industrialización podemos decir palabra cumplida",* dijo Huanca.

Destacó las potencialidades productivas de las distintas regiones donde se construyen más de 150 plantas industriales dentro el proceso de industrialización con sustitución de importaciones; 63 a cargo de Desarrollo Productivo con una inversión de Bs11.274 millones.

El ministro de Desarrollo y Economía Plural, Néstor Huanca, expuso que la planta cuenta con una tolva de descarga donde los camiones evacuarán el grano de trigo que traerán desde diferentes regiones del país. El grano pasará por un silo pulmón, que tiene una capacidad de 500 toneladas, y de ahí al proceso de acondicionamiento para realizar el secado y limpiado.

El trigo será almacenado en los cuatro silos, que tienen una capacidad total de 41.000 toneladas, que equivalen a 820.000 quintales.

## LA PLANTA DE TRANSFORMACIÓN DE CEREALES DE VIACHA PROCESARÁ 7 MIL QUINTALES DE TRIGO POR DÍA

El gerente general de EMAPA, Franklin Flores, se refirió a la inspección realizada por el primer mandatario Luis Arce, a la Planta de Transformación de Cereales en Viacha.

Los cuatro silos almacenarán 10 mil toneladas cada una, además de una planta procesadora donde se transformará 7 mil quintales de trigo para convertirlos en harina.

*"El objetivo es que el pan de batalla esté plenamente garantizado en Bolivia, en La Paz. Antes alquilábamos molinos en toda Bolivia, el año pasado entregamos 2.200.000 quintales de harina a nivel nacional como EMAPA al sector panificador, el 75% se queda en La Paz",* dijo Flores.



*"Nosotros pertenecemos a Jach'a Marca Viacha, esta empresa es muy importante para nuestro desarrollo, esta planta de almacenamiento de cereales es un adelanto para mejorar nuestra alimentación, con la producción de alimentos procesados en base a la avena, afrecho y los fideos."*

*"Agradecemos al presidente Luis Arce Catacora, espero que no sea la última y haya otras obras más, hay que seguir apoyando al Gobierno, que nos traiga más proyectos para el beneficio y desarrollo de nuestras comunidades, y paciencia porque todo se logra en el camino"*

Luis Mercado Arcani, jiliri Mallku de la Comunidad de Achica Abajo



*"Estamos presentes en la inauguración de la Planta que nuestro presidente Lucho ha construido, le agradecemos por construir esta industria porque es muy necesario, también queremos pedirle que construya más plantas para nuestro sector lechero, nosotros los mallkus originarios estamos muy felices al mirar esta obra grande, saludar a todos los dirigentes y mallkus, me siento muy alegre, quiero decir que en mi comunidad consumimos mucho los productos de EMAPA, porque son a precio justo y hay de todo"*

Rosmery Quispe Mamani, Mama T'alla de la comunidad Villariendo



## CAPACIDAD DE PRODUCCIÓN

- 41.000 TM de almacenamiento estático
- 300 TM/día de molienda de trigo
- 6 TM/día de pastas y fideos

## PRODUCTOS

- Almacenamiento de granos
- Harina
- Afrecho
- Fideos

## EMPLEOS

180 directos  
948 indirectos

## BENEFICIARIOS

2.300 familias productoras



# nto y Transformación de Cereales más grande de Bolivia



## Autoridades originarias inspeccionan la Planta de Camélidos de Oruro, en Turco



Las autoridades originarias del municipio de Turco, inspeccionaron las instalaciones de la Industria de Camélidos de Oruro, en el municipio de Turco y destacaron los avances en las obras de construcción dentro el proceso de industrialización con sustitución de importaciones que lleva adelante el presidente Luis Arce.

El Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, a través del Viceministerio de Políticas de Industrialización, realizó la socialización de la implementación de esta industria, destacando que la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura-FAO, declaró el 2024 el Año Internacional de los Camélidos.

El Gobierno de Lucho y David invierten Bs73 millones en la Industria de Camélidos cuya capacidad de producción será de 1.140 toneladas métricas de carne procesada en embutidos, cortes especiales y deshidratados al año.

Asimismo, 90 toneladas de harina de hueso para la producción de fertilizantes y alimento

balanceado al año, 150 pieles al día para la producción de marroquinería. Los beneficiarios de la Industria de Camélidos serán más de 7.000 familias productoras.

*"Todo lo que ingrese a nuestra Planta será industrializado, nosotros estamos predispuestos a trabajar con todo el municipio, les agradezco a todas las autoridades originarias de Turco por*

*permitirnos explicar el proceso de industrialización con sustitución de importaciones",* dijo el director general de Desarrollo Industrial, Jaime Alejandro Durán.

A su turno, el alcalde de Turco, Jonás Mollo, agradeció la explicación técnica del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, y dijo que esa industria llevará progreso a toda la región.



## Entrada folclórica del Señor Jesús del Gran Poder generó Bs475,1 millones y creció en 9% más que el 2023

La entrada folclórica del Señor Jesús del Gran Poder generó Bs475,1 millones y creció en 9% más que la gestión 2023, gracias al flujo de turistas nacionales y extranjeros que permitió dinamizar la economía de distintos rubros con la participación de 326.007 personas entre espectadores, fraternos y músicos, informó el viceministro de Turismo Hiver Flores.

“El gasto por turismo receptivo nacional e internacional, generó cifras importantes para nuestra economía. Centenares de turistas extranjeros compraron paquetes

de turismo cultural para asistir a la *Festividad del Gran Poder 2024*. A su vez, su visita a Bolivia, contempla el viaje a otros destinos turísticos en otras regiones del país” dijo Flores en conferencia de prensa.

Los gastos por operaciones turísticas ascienden a Bs4.556.680, gastronomía Bs116.349.000, textiles y confección Bs54.000.000, fabricación de sombreros Bs16.800.000, joyería Bs25.000.000, cuota danzarín Bs187.500.000, hospedaje Bs12.432.551, servicios turísticos como ser la venta de paque-

tes complementarios post Gran Poder Bs6.121.611, graderías Bs5.390.000, servicios y estilismo Bs5.100.000 y otros.

“Fue un acontecimiento programado que permitió contemplar el derroche de alegría, colorido, emotividad y devoción al Señor Jesús del Gran Poder, con la participación de bailarines de distintas edades, desde niños hasta adultos mayores que integraron las 75 comparsas” mencionó Flores.

Artesanos bordadores, sastres, confeccionistas de polleras y mantas, sombrereros, orfebres

que confeccionan las hermosas joyas para los fraternos y agentes de turismo celebraron los resultados del esfuerzo tesonero de meses de sacrificio, explicó la autoridad.

“El turismo es un sector económico de carácter transversal por lo que su funcionamiento implica la participación de otros sectores económicos a través de la producción y comercialización de bienes y servicios”.

A su turno, el director general del programa Conoce Bolivia, Iván Cahuya, dijo que lo más

llamativo de la presencia de turistas, fue la participación de extranjeros en varias comparsas que se deleitaron con las danzas autóctonas.

Turistas de Europa y Norteamérica bailaron al ritmo de la morenada, caporales, llamerada, caporales y tinku, los turistas de Asia manifestaron su preferencia por las danzas livianas como la tarqueada, moseñada y los sicuris, un gran número de japoneses y coreano destacaron la riqueza folclórica de las danzas de esta festividad.



# El Gobierno nacional entrega la Planta de Almacenamiento y Transformación de Cereales más grande de Bolivia



***Inversión: Bs182 millones***

**PRODUCTOS**

- Almacenamiento de granos
- Harina
- Afrecho
- Fideos

**BENEFICIARIOS**

***2.300 familias productoras***

**SOMOS EL GOBIERNO  
DE LA INDUSTRIALIZACIÓN**

